
Nord chiede ad Est come vengono fatti gli interventi e questi risponde "quinti" . La mia mano ha ben 
5 carte di cuori e quindi, in base alla licita ed alle spiegazioni degli avversari, che tra l'altro 
indirettamente nascondono la quarta di picche, il mio compagno non può avere carte a cuori. 
Procedo quindi con la licita di 4 senza alla quale il mio compagno risponde 5 cuori assicurandomi 2 
assi e licito 6 picche che vengono contrate da W. 
Si gioca la mano e gli avversari segnano a loro favore 800! 
Alla fine della mano mi rendo conto che l'intervento è stato fatto da W con sole 3 cartine a cuori e 
con la quarta di picche e chiamo l'arbitro (Sig. Alessandro Orsillo) che convalida il risultato e 
comunica al giocatore Lillo Vincenzo che deve certificare di aver effettuato una psichica e che per 
due, tre mesi non può più farle. La giustificazione del predetto giocatore davanti ai tre giocatori ed 
all'arbitro è stata: "volevo prendere un top"! 
Preciso che la mia licita (6 picche) è stata effettuata proprio in quanto gli avversari, con le loro licite 
e spiegazioni, mi fanno "vedere" il vuoto a cuori o al massimo il singolo in mano al mio compagno 
ed i punti a cuori in mano ad W che ha iniziato la licita nel seme; il tutto con distribuzione di carte 
opposte (ipotizzo in fatti - se mancante di pezzi a picche- difficilmente di trovarli ad W). 
In questi casi - pur ammettendo la possibilità di effettuare psichiche - la linea che subisce un 
danneggiamento con licite direttamente e/o indirettamente fuorvianti non dovrebbe comunque essere 
"risarcita"???!!!  
Vi ringrazio infinitamente in anticipo e, restando in attesa di ricevere una Vostra risposta in merito, 
Vi auguro un buon fine settimana! 

Antonella Pasquali  
 
Cara Antonella, 

purtroppo per te devo fare i miei complimenti all'arbitro Orsillo che ha preso la corretta decisione; le 
psichiche sono permesse purchè presentino lo stesso elemento di sorpresa sia per il compagno, che 
infatti a rialzato, sia per gli avversari (e quà non ci piove :-)!). Il fatto che devono sorprendere tutti è 
stato espresso in maniera pragmatica dall'arbitro col suo invito a non effettuare più psichiche per 
"due o tre mesi" (altrimenti dove va a finire l'elemento sorpresa per il compagno?). 
Le psichiche sanzionate sono solo quelle di aperture e interventi convenzionali e qui l'intervento 
concordato era naturale. 
Da quanto sopra detto ovviamente non ti spettava alcun risarcimento. 

Antonio Riccardi 
 

L’ESPERTO RISPONDE 

Buon giorno a tutti Voi! 

Ieri sera giocando la mano 18 del simultaneo nazionale è accaduto quanto segue: 
apertura Sud 1 fiori (da sistema fiori forte quarta nobile) 
intervento di W 1 cuori 
licita di Nord 1 picche allertata da Sud (3 mezzi controlli) 
licita di Est 2 cuori 
licita di Sud 2 picche 
passo di W 
licita di Nord 3 picche 
passo di Est 
licita di Sud 4 fiori 
passo di W 



Domanda per Riccardi: molti sistemi (tra i quali il nostro) usano relais di risposta con svariati 
significati; alcuni esempi tra i + comuni riscontrati nelle varie competizioni:su apertura naturale il 2
fiori di risposta è relais F.M. generico,su apertura 1 cuori 1 picche è naturale o relais F.M., su 
apertura 1 quadri naturale, 1 cuori di risposta è gradino negativo;numerosi sono i relais e non sempre 
hanno lo stesso significato: alcuni sono F.M. altri sono gradino negativo altri ambigui. 
Senza contare che in molti sistemi i relais sono impiegati anche al 2° o al 3° giro. Prima di ogni 
duplicato è buona regola illustrare agli avversari l'impiego dei relais e il loro significato (forte, 
ambiguo, debole), ma non sempre si riesce a dare o ricevere tutte le informazioni necessarie. Anche 
le convention card, pur esplicative e ben scritte non risolvono tutte le situazioni. 
E' evidente che il contrare un relais può avere numerosi significati in relazione alla natura del relais 
(forte, ambiguo, debole). 
La domanda : è possibile chiamare il direttore al momento del relais e chiedere di poter prendere 
accordi con il proprio compagno su una eventuale licita da effettuare in "diretta"? Mi sembra troppo 
penalizzante non poter contrare ad esempio per la paura di una incomprensione con il proprio partner 
il quale non ha chiaro se tale contro è una richiesta di attacco o se è semplicemente informativo per 
apertura bilanciata con poche carte nell'unico palo reale degli avversari.  
Grazie 
Sandro Marchetti 
 
Non è possibile concordare significati nel corso del gioco e neanche preparare una difesa scritta da 
poter consultare nel corso del gioco come è possibile fare contro le brown sticker. 
Anche a alto livello comunque non vengono preparate particolari misure contro i relais ma 
semplicemente ci si accorda sul significato da dare al Contro e alla surlicita del relais. 

Antonio Riccardi 
 

Gentilissimo Antonio Riccardi, avrei una domanda per te. 
Volevo chiederti se è permesso un sistema in cui si apre 

1F = 5m + 4M 12+ 
1q = 5Cuori 12+ 
1c = 5picche 12+ 
1p = specie di transfer per 1nt debole 
1nt = 15-17 

Grazie mille... da quanto ho capito io leggendo il regolamento le brownsticker riguardano le aperture 
da 2F a 3P perché altrimenti pure l'apertura di 1F quinta nobile 12+ non assicurando 4 carte in un 
colore certo non sarebbe ammessa. 
Ti ringrazio anticipatamente. 

Aldo Gerli 
 
 
Caro Aldo, 
mi spiace per te ma la risposta è NO. 
Un'apertura a livello 1 che prometta lunghezza in un seme oppure in un altro come sarebbe la tua 
apertura di 1 Fiori rende il sistema altamente convenzionale e perciò vietato a qualsiasi livello di 
competizione. 
Solo giocando Fiori forte o Quadri forte l'altro minore può avere un significato bivalente. 
Faccio finta di non capire la tua osservazione sulla quinta nobile che altrimenti dovrei considerare 
speciosa e provocatoria e perciò su quella non ti rispondo.



Antonio Riccardi 
 


